

Reservados todos los derechos de la edición y de la impresión de esta obra...
Reservados todos los derechos de la edición y de la impresión de esta obra...

La Almudaina

En el extranjero (Medio Postal)
En el extranjero (Medio Postal)

LAS SENDAS DE LA PAZ

ENSEÑANZAS Y RECUERDOS

Enz entonces el pueblo agrícola, ó al menos lo habé yo de esta manera, un aprendizaje inimitable, un libro abierto donde buscar lo que los libros no enseñan; el proceso de la vida misma, de sus elementos y, como dijimos ahora, de sus enseñanzas. Gracias a aquellos años conocí los orígenes y las fuentes de la existencia social, que el niño de las ciudades ignora por completo no sabiendo a quién debe el pan que come, la leche que le alimenta, el vino que le tonifica. Es la idea un microcosmos ó compendio de la vida universal donde se concentran y están a la vista de todo el mundo, en plena calle, en la plaza, a campo libre, todas las suertes de trabajo que la especie humana requiere para su alimento, su vestido y su total subsistencia. Allí se ve por vista de ojos lo que en las capitales no llega a saberse nunca de un modo perfecto, si se sabe, es por mera lectura y a lo sumo por visita pedagógica, laudable pero todo artificial.

El hombre, mejor dicho, el intelectual de nuestros días ignora generalmente el mecanismo que asegura su propia conservación y no suele haber visto ninguna de las labores del campo que constituyen su fundamento. Aun los más eruditos en esta materia, por trabajo de gabinete, se limitan, como aquel Director general de Agricultura cuando por un amigo nuestro, a saber que de las ovejas blancas se extrae la leche y de las negras el café. Pero si desconocen el trabajo rural en sentido estricto, no desconocen menos el de las industrias y oficios complementarios é indispensables a la vida de una multitud: el trabajo del alarife, la herrera, la carpintería, el horno de pa cocer. Raros son los muchachos que en las grandes poblaciones hayan visto, lo que se llama ver, esto es: presenciándolo un día y otro día con la lentitud propia de toda asimilación inalterable, cómo se constituyen los edificios de uso más corriente, cómo se forja un azadón, cómo se dispone un arado, cómo se hacen las tejas, cómo se amasa el pan, como se muele el trigo.

Todos los ingredientes y productos necesarios a su existencia precénese hoididos del cielo, ignorando, como ignora, el proceso de su elaboración, el conjunto de operaciones naturales, manuales o económicas que concurrirían a producirlos. En cambio, quien cuenta con la iniciación de la vida del campo ha asistido día por día a esas manipulaciones, ignoradas de puro triviales, pero que vienen a constituir los elementos y etapas de la civilización, determinando cada una de ellas un nuevo período una nueva fase de la prehistoria y aun de la historia, propiamente dicha. De esta suerte yo vi, con visión que los años han vuelto inimitable, yo vi, arí, sembrar, segar, trillar. Yo viví todos los momentos de ese misterio sagrado de la germinación que penetró en mi alma y en mi cuerpo por todos los poros: con el olor de la tierra revacada, con la evaporación de la lluvia reciente, con el aroma tierno de las vegetaciones que preludian, con el aroma ardiente de las espigas que maduran al sol o de las gavillas que se secan en los campos y se esparcen sobre las eras.

¡Oh divina embriaguez de los juegos infantiles al rodar entre los mortales de peña en noche de luna: al contemplar, tendido de espaldas sobre aquel mullido lecho, la bóveda celeste volteando sobre nuestra cabeza desvaecada por el mareo de lo infinito, la cascada de luz de sus astros y el polvo de oro de su Via Láctea, mientras sueña, remota y dulce, la flauta del pastor y flutinean las esquinas en distantes é ignorados rastros! ¡Oh aforzable refugio de las noches de invierno pasadas en la gran cocina de la casa de labranza, tendido también sobre el pretil que la encienda todo cubierto de pieles de carnero, mientras ronca la olla en el enorme hogar, ó humea el Caldero con la leche preparada para fabricar el queso del día, ó las mujeres desgranaban maíz é acasas desfilan en el torno especial y pa desuado las hebras sutiles de los capullos de seda, puestos en agua herviente! ¡Oh recogimiento, oh paz, oh gran rumor de las conversaciones y de los consejos, oh agradable confusión de los sirvientes todos reunidos bajo un régimen familiar que nos transportaba a menudo al recuerdo de los patriarcas, á la emoción de los relatos bíblicos, á la infante sencillez de las cosas domésticas y primitivas, cuando el mundo se mostraba sonrosado toda-

via por el reflejo de la primera aurora. Porque á mí me fué dado presentar todas estas cosas, algunas ya desaparecidas por completo, á las cuales asiste el prestigio, no ya de los siglos sino de los milenios, y que han perdurado hasta nosotros tal como fueron en los días de Columela, de Virgilio, de Teócrito, del libro de Ruth; como me fué dado apreciar también uno de los errores de más sustancia que se cometen, ó se comían en los tiempos de que hablo, al juzgar la vida de los campesinos. Empéñense los señoritos en que el pueblo agrícola carece de todo entusiasmo, de toda aspiración honestamente sentida, de toda afición caurosa, limitándose á un puro automatismo rutinario y monótono. ¡Qué variedad! El recuerdo que yo conservo de aquellos años grabado en lo más profundo de mi conciencia dícese, precisamente, todo lo contrario. El campesino, el labrador vivían é interpretaban entonces su vida con una intensidad y vehemencia tan grande que al lado de ellas hablan de palidecer la intensidad y vehemencia que pusieron en sus misteriosos los hombres de los grandes centros.

La vida rural es, era entonces cuando menos, un mundo aparte, un mundo cerrado á toda suerte de intrusiones, un mundo excluyente de todo otro género de preocupaciones. Se bastaba á sí mismo y hallaba dentro de sí mismo todos los elementos que aseguran la felicidad y ligan gravemente la existencia á un cometido, con vínculo sagrado é irrevocable. Para el labrador, como para el marinero, no existía otro mundo que el suyo. Ni dejaba á veces de ser humillante la severa mirada de reproche ó de desdén con que uno y otro envolvían la fatididad del forastero y aun del hombre de carrera, como asistidos de un fatidimo sentimiento de superioridad viril, como convencidos de que al luchar con los mares tempestuosos ó con las tierras ávaras y agotadas cumplían la misión más seria de que es susceptible el varón digno de este nombre.

No, no se crea que se carece allí de ese arranque de la dignidad, de ese orgullo de la profesión, de esa vanidad dignitativa de los aristos, ni aun del mismo sentimiento de la gloria. ¡Todo lo contrario! No recuerdo consideración más sincera ni visible, exceptuando la que los habecados de la capital dispensan á los matadores de toros; no recuerdo consideración ni escatamiento como los que recibían en el corro de la plaza, á la salida de misa, en las bodas, en todo sitio de reunión los trabajadores sobresalientes por su habilidad ó resistencia en algún género de trabajo: el que mejor injeraba ó podaba los olivares, el que sabía guiar una punta con más brío y derecha, el que segaba mayor número de gavillas en un jornal.

Plásticamente, gráficamente se exteriorizaba allí ese respeto admirativo que nos arranca la verdadera superioridad; y el buen conocedor de las condiciones del ganado, y el hombre de experiencia en el justiprecio de fincas ó de frutos, y el calador adiestrado en el conocimiento de los mostos, y quien, en suma, tuviese alguna autoridad en el orden de quehaceres que á todos preocupaban y para los cuales todos vivían, esa contaba con un prestigio limitado al por el área de la aldea, pero más intenso, más efectivo, más cordial, más lleno de sinceridad que cuantos se aplican las ciudades á sus pretendidos grandes hombres por más que llenen las páginas de la prensa un día y otro día.

Y lo que digo de ese tributo de admiración, de ese prestigio vecinal, granjeador por alguna excelencia en el arte que todos cultivan, puede decirse también respecto al legítimo orgullo ó satisfacción de sí propio que asiste, —que asistía, volveré á corregir— á quien se consideraba poseedor de dichos superiores dotes. Recuerdo el caso de un viejo amigo en cuyo taller pasé horas y horas innumerables, felicitados, sin retorno posible. Era un constructor de carros de faena y de toda suerte de aperos de labranza; un carpintero rural en el puro sentido del vocablo. Su trabajo tenía fama merecida no sólo en el pueblo, sino en una porción de otros comarcas donde contaba con clientes. Todo el mundo ponderaba la solidez, la perfección, la duración, el ajuste y el magnífico material de aquellas obras modestas, porque nadie, en muchas leguas á la redonda era capaz de entregar un vehículo de transporte tan bien acabado ó un mango de azadón ejecutado tan primorosamente y con madera tan rica y sin defecto.

Mi viejo amigo encarnaba en su humilde esfera el espíritu de perfec-

ción; y yo no puedo evocar ahora sin sentirme conmovido la ingenua vanidad con que ponderaba justamente, legítimamente, ese crédito suyo, y con que me invitaba una y otra vez á examinar los troncos de encina, magníficos y sin mácula, que iba adquiriendo para mantener la excelencia de sus manufacturas, ó me daba cita para presenciar la gran operación de poner la llanta de hierro á las ruedas del nuevo carro que tenía á punto de acabar, operación que constituía algo así como una fiesta solemne. Mas el relato pecaría de extenso y tendríamos que dejarlo para otro día.

Miguel S. OLIVER.

De «La Vanguardia».

COLABORACION

“Treuré es sec,” (1)

Folk lore mallorquí

A mon amic Josep M. Tous i Maroto

Son muchos los millones de quintales de leña que se pueden sacar de nuestros milenarios troncos d'olivera, sin necesidad de las escandalosas tasas que continuamente se están efectuando en la Isla. A la poda de esos troncos de oliv; d'empeltadura abaxi, es á lo que llamamos nuestros llenyaters, treuré es sec, i escaiar es limpiar el árbol de ramas y ramitas secas, ó sea d'empeltadura amunt. Hemos podido observar que la fama de treuré es sec de nuestros olivares ha por trabajadores hábiles é inteligentes no perjudica el árbol; siendo una gran suerte para Mallorca, en estos calamitosos tiempos, el haber tenido tan buenos amigos que nos han dado en abundancia, calor, luz, y aceite. De tres olivares que se le quitó es sec, que dando los árboles en muy buen estado, hemos visto pesar ciento nueve quintales de leña; en consecuencia, bien podemos asegurar que, por mucho que sea la carencia de calorías, leña á Mallorca no le ha de faltar; pero carbón ya es otra cosa, pues aunque el carbón se haga de leña, la proporción es una quintal de carbón por cada cuatro de leña. (2)

La necesidad obliga, y como estamos en tiempos de restricciones, convendría que tots els ciutadans copiaran algo de la nostra casa pagesa. El payés no ha de menester ni gas, ni electricidad, ni carbón; el carbón lo hacen ellos para vender, Amb olis i llenya ja tenen llum i foc per escalfar se i cuinar; y como podría darse el caso de una huelga de carboners, no nos quedaría más remedio que acudir á n'quest sec de les nostres oliveres de bastantes calorías y de aroma no comparable con ninguna otra clase de combustible.

Consideren mis compatriotas el largo tiempo que hace que nuestras cocinas, fábricas y ferro carriles, anjan y funcionan con los despojos de nuestros antiguos olivares y podrán deducir luego los agracedidos que debemos estar al tan sagrado árbol mallorquí. ¡Bandita seas olivera mallorquina! que nos has dado y dazás el calor necesario para la vida de todos los habitantes de esta privilegiada tierra.

A. POL.

(1) Ses eines necessaries per treuré es sec son: xorrac, picassa, destral, falques i destrelló. (2) Dejar perder en estos tiempos tres cuartos partes de calor podrá ser muy cómodo, pero nada proveioso.

COLABORACION

De vida o muerte

El problema de más palpitante actualidad y que más afecta á la vida de la Nación, es el de los Maestros, es decir, su reivindicación, su dignidad profesional y por ende su subsistencia.

Todo el mundo está convencido de la necesidad de la existencia del Magisterio, y tanto es así que todas las naciones que han sufrido el azote de la guerra, fruto de la ambición y soberbia de los hombres, desde la caética Rusia hasta la clarividente república Norte americana, se aprestan a restaurar el equilibrio perdido, mediante la acción eficazísima del Maestro, para preparar una futura generación sana y fecunda, instruida y educada en los eternos principios de la Humanidad.

A pesar de todo, España desdénese ese problema y lo relega al último término, como si se tratara de algo poco importante, y es que los hombres que la rigen obran como si estuvieran privados de sentido común, moviéndose únicamente al impulso de las convulsiones producidas por diversos sectores sociales y hasta por el mal humor de elementos que constituyen el mecanismo del Estado, los cuales, de no ser atendidos, no titubean en faltar

a su deber, suspendiendo a sabiendas los intereses de todos los ciudadanos, quienes sostienen las cargas para la estabilidad y subsistencia de los propios rebeldes.

No hemos de entrar aquí en la discusión de si estos tienen ó no tienen razón en sus pretensiones, pero queremos hacer constar que, para lograr sus intentos, se valen de medios violentos, ilegales e ilícitos y son escuchados y atendidos.

Estamos plenamente persuadidos de que los Maestros no son un milímetro menos dignos, menos importantes, menos necesarios que todas y cualesquiera de esas otras clases de funcionarios, cuyos cargos se desempeñan de un modo puramente mecánico, mientras que la actuación del Maestro es obra de vocación, de misión altísima, de abnegación, de sacrificio, puesto que para la obtención del cargo necesita una carrera de cuatro años, que no puede empezar hasta cumplidos los catorce de edad, unas oposiciones tan reñidas como cualesquiera otras y la privación de poseerlas antes de los veintuno.

Diga quien lo sepa si esos funcionarios de Hacienda, Correos, Telégrafos, Estadística, Catastro, Obras Públicas, etc., etc., pueden poner sus estudios en parangón con los de los Maestros, y así deduciremos que tiene más razón en ser prontamente atendido.

Pero los Maestros no dejan caer sus brazos, ni inutilizan el material de enseñanza que se les ha confiado ni cierran sus escuelas. Callan, trabajan y sufren, y esto es lo bastante para que los ministros, que vienen obligados a resolver el problema de su subsistencia, no se percaten de la injusticia de que son víctimas y solamente acuden a acallar las estridencias, de los vociferadores, de los revoltosos, de los indisciplinados.

¡Pero es que ese estado de cosas no ha de tener fin! ¿Es que el cuerpo del Magisterio ha de ser tan sufrido que ni siquiera haya de sentir el atigazo digno de echarle un puñado de pesetas para que algunos las recojan, como famélicos y viles, cual ha ocurrido por la fatídica fórmula económica?

Yo no me explico como a estas horas no se ha pensado en pedir la extinción total, absolutamente total, completa, formalmente, en un mismo día, de todos los que integran el Magisterio Nacional. Así se darían cuenta de su existencia, no solamente los gobernantes, sino la Nación entera, y sobre todo el pueblo que tiene un derecho inalienable, a que el Estado provea dignamente, decorosamente, á la instrucción de sus hijos.

P. A. CRESPI. Maestro

PALMA

Por hurto.—Comunica la benemérita del puesto de San Juan haber puesto a disposición del Juez municipal de la misma a dos individuos, presuntos autores de la sustracción de almenaras de una finca de aquel término municipal.

Multados.—Lo han sido por el Alcalde varios basureros por faltas en el cumplimiento del servicio.

Asistido.—Lo fué ayer en la Casa de Socorro un joven que había sido despedido por la caballería que montaba, sufriendo contusiones en distintas partes del cuerpo.

Escopeta abandonada.—Comunica la benemérita del puesto de Selva haber recogido una escopeta que abandonó un cazador farivato al divisar desde lejos a dicha fusta, sin que pudiera ser reconocido.

Amago de incendio.—Ayer por la mañana a eso de las nueve ocurrió un amago de incendio en un almacén de la calle del Socorro.

Apercibidos de ello unos vecinos practicaron los oportunos trabajos pudiendo dominar el fuego a los pocos momentos. Se cree que el hecho fué casual producido por una cartita tirada distraídamente la que debió quedar encendida.

Los daños causados carecieron de importancia.

Aclaración.—Don José de Riquer nos escribe una carta rogándonos hagamos público que él no es el Director del semanario «Es Vigilante», sino que únicamente se le ha pedido colaboración.

Embarque de cerdos.—Ayer, el vapor «Balver» embarcó para Barcelona 679 cerdos cebados.

Servicios prestados por la guardia nocturna.—Con motivo de haberse come-

FABRICANTES DE CALZADOS

Disponemos de cámaras frescas, artículo especial para la fabricación de pisos de goma en el calzado, á precios sumamente reducidos, Para pedidos EGIDO Y LOPEZ IRUN (Guipuzcoa).

tido en el Eusanche de esta capital varios hartos el Jefe de la guardia nocturna señor Cubi acompañado del presente señor Davia detuvieron a un individuo de pésimos antecedentes por recaer en é sospechas de que fuese autor de algunos de dichos delitos.

Interrogado convenientemente por dicho Jefe se confesó autor de haber saltado en noches pasadas la pared de un corral del almácra que tiene don Juan Oliver en la calle 92 del ensanche llevándose diez sacos, los cuales vendió en una casa de Santa Otaúlia. En vista que el sujeto de referencia ha sufrido varias condenas fué puesto, por el citado Jefe, á disposición del Juzgado correspondiente.

—Un hombre herido, de resultas de una caída, en completo estado de embriaguez, fué conducido á la Casa de Socorro por el guardia nocturno Martí y, después de curado, á su domicilio.

De Felanitx

Ayer, á las once, tuvo lugar, en la Estación Enológica, la anunciada conferencia del competente Ingeniero Director de la Granja de Palma don Adolfo Vázquez. El local destinado para Cátedra estaba completamente lleno, a pesar del mal tiempo que hizo (pues estuvo lloviendo casi todo el día). Asistieron gran número de nuestros más entusiastas agricultores, de seos de acudir á sus muchas prácticas y experiencias los sabios consejos de la Ciencia expuestos por boca del ilustrado Ingeniero señor Vázquez.

A ambos lados del orador tomaron asiento el Alcalde don Salvador Valls de Padrinas y el Director de la Estación señor Mestre, haciendo este último la presentación del conferenciante.

Tomó luego la palabra el señor Vázquez empezando por felicitar á Felanitx por la feliz idea de edificar una obra de tanto realce como la Estación Enológica y doblemente por tener un Director tan instruido como el señor Mestre y el mismo tiempo se congratuló de dirigir la palabra a unos agricultores tan activos como los felanitenses, y seguidamente pasó á desarrollar el tema de: «Fertilización de los terrenos de secano para cereales». Dijo que sea ya no poderse expresar en mallorquí para ser mejor entendido, pero que a pesar de las muchas prácticas que hace, no se avería aún a hacerlo. Habló pues en castellano Señaló la temperatura, humedad, y fertilización como bases de la producción agrícola aunque en Mallorca se podía prescindir de la primera por ser su temperatura la apropiada para tales cultivos. Indicó después los elementos constitutivos de las plantas, que si bien eran catorce, podían éstos reducirse solo a tres, como eran el «nitrógeno», el «fósforo» y el «potasio». El «nitrógeno» es el elemento esencial para la formación de los tegidos de las plantas, el «fósforo» es también imprescindible para el desenvolvimiento de los vegetales y el «potasio» se precisa porque sin él la materia verde de los tallos y hojas no produce almidón, deteniendo el crecimiento de las plantas. Toda la actividad del agricultor escriba, pues, en proporcionar a las plantas cultivadas estos tres elementos para obtener de ellas el más eficaz rendimiento.

Dijo que era muy conveniente hacer el análisis de las tierras para saber cuál de los tres principales elementos está en defecto y preocuparnos de él principalmente. En cuanto a los abonos, la práctica ha demostrado que los más convenientes son los mixtos porque aunque los estiércoles de cuadra son los abonos por excelencia, ¡resultan insuficientes ó pobres por sí solos, y la recolección es más abundante en aquellos terrenos en que se han empleado el estiércol y los abonos químicos. Indicó también la manera de hacer buen estiércol, y la época de estercolar y recomendó por último al agricultor que al adquirir abonos químicos, exige la garantía del análisis para evitar adulteraciones ó falsificaciones que a más de ser en perjuicio de sus intereses, no se podrían obtener resultados eficaces en la recolección.

El señor Vázquez fué al final de su discurso muy aplaudido y felicitado. —En medio del mayor entusiasmo fué nombrada ayer tarde, en el espacio salón de la Osa Rural, la Junta Directiva del nuevo Sindicato Agrícola y Bodega Cooperativa, siendo elegidos para dichos cargos los señores siguientes: como Presidente, el

rico propietario é inteligente agricultor don Bartolomé Vaquer, actual Presidente de la Cámara Agrícola; como Vice Presidente el Presbítero don Miguel Caldentey, Presidente de la Caja Rural, como Secretario-Tesorero don Guillermo Perelló y como Vocales don Mateo Farrer Barceló y don Francisco Oliver y Ramón.

Una vez constituida la junta se levantó don Bartolomé Vaquer, agradeciendo la distinción, dijo, del importante cargo de Presidente pues desde hoy pesa sobre mí mucho trabajo y una gran responsabilidad, pero confío que todos me ayudareis porque sin tal esperanza no me prestaría a admitir el difícil cargo que me habeis dado.

Igualmente agradeció el cargo el señor Caldentey.

Se levantó luego el conferenciante de la mañana señor Vázquez, que también se hallaba presente al acto y con frases entusiastas alabó la obra magna que estaban realizando, prometiendo los más beneficiosos resultados si no se arredaban ante las malicias críticas de sus contrarios a quienes privaban tal vez de algunas ganancias.

A ruego de los presentes habló don Arnesto Mestre, quien dijo que tratándose de una causa tan provechosa para Felanitx y llamado por sus más caros amigos, prometía su cooperación porque ya se consideraba como verdadero felanitense y que si algún día obligado por el destino tuviera que alejarse de Felanitx, velaría por ellos; mirando siempre como suyas propias las glorias de los felanitenses, siendo francamente felicitado el sabio Ingeniero de la Estación Enológica.

Es de esperar el más feliz éxito puesto que pasan de treinta mil los queales de uvas ya inscritos.—C. 13—10—19

Comunicaciones marítimas

Sale el vapor de Alicante.—¿Solución?

A las doce de la mañana de ayer emprendió el viaje para Ibiza y Alicante el vapor correo Mallorca.

Nos manifestó el Gobernador que por las noticias de carácter oficial recibidas por de las manifestaciones que la había hecho el Director de la Isfeta Marítima esperaba que podría dicho buque efectuar la descarga de las cincuenta toneladas que lleva a bordo y cargar las mercancías que tiene preparadas en el puerto de Alicante.

Más tarde la referida autoridad recibió del Ministerio de Fomento el siguiente telegrama del que dió inmediato traslado Alcalde y al Presidente de la Cámara de Comercio:

«Madrid, 13 a las 18.—Hoy celebrase en Barcelona reunión definitiva patronos obreros para solucionar huelga marítima; de llegarse acuerdo restableceranse inmediatamente servicios Alicante Valencia; caso ruptura negociaciones aumentará comoña dos expediciones semanales con Barcelona conforme interesan corporaciones esas islas».

De Sineu

El domingo último, celebróse en nuestra iglesia parroquial una fiesta exclusivamente franciscana; la bendición de una eabelta imagen de Santa Clara de Asis, construida por el acreditado escultor de Palma D. Guillermo Galmés.

La referida imagen, ostentada en su mano derecha el augustísimo Sacramento y en su izquierda el báculo de Abadisa, personifica cumplidamente a la excelsa fundadora de la 2ª Orden Seráfica.

Ha sido colocada en la capilla existente en nuestra parroquia, dedicada al glorioso Patriarca San Francisco de Asis; formando bello conjunto con la estatua del Beato Raimundo Lulio, que se inauguró este año pasado; ofreciendo así a la veneración de los fieles, la canonización de las tres Ordenes franciscanas, representadas, por el Santo Pobre de Asis la primera, por San Clara la segunda, y por el ínclito mártir mallorquí, la tercera.

Efectuó la bendición de la mencionada imagen, (apadrinada por la piadosa y distinguida Señora D.ª Margarita Ramis y Costa, y el Rdo Sr. D. Guillermo Ramis, Vicario de nuestra parroquia), el Rvm. P. Fr. Arnaldo Rigo

TEATRO CINE

LA PROTECTORA

EXITO TRIUNFANTE de la preciosa serie en 12 episodios

LA CASA DEL ODIO

Con éxito creciente actua cada noche un ntah e gterceto

COBERTES (TEJAS)

ROCALLA

LES MES

ECONOMICOS Y DURADEROS

de JOSEP ESTEVA y C. a Portal de l'Angel, 1 y 3, pnt. BARCELONA. Telefon 3344 A.

REPRESENTANT A PALMA:

JOAQUIN MASCARÓ VAQUER

HOSTALES, 38, (CASA FAR)

Doctor Valenzuela

ENFERMEDADES DE LA PIEL Y VENEREAS

Consulta de 10 y media a 1. Plaza Quadrado, 13



EGMAR

La lámpara más apreciada por sus excelentes resultados,

A.E.G. Thomson Houston Iberica, S.A

DELEGACION PARA BALEARES.—PLAZA DE CORT, 4

ACADEMIA QUADRADO SAN MIGUEL, 96

Preparación para ingreso en el Instituto y Escuela de Comercio. Repaso de asignaturas del Bachillerato, carrera mercantil y preparatorio de Universidad. Prepara la racional e intensa en todas las enseñanzas por profesorado competente y especializado.

Academia Jurídica

Dirigida por Don José Font y Arbós

Resultado obtenido en el curso de 1918 a 1919: 5 Matriculas de Honor. —7 Bobresalientes.—23 Notables.—57 Aprobados.—2 Suspensos. Actas de examen, total 94. Las clases empezarán el 1.º de Noviembre.

Procurador General de la Orden Tercera Regular Franciscana; que se halla en Mallorca, de regreso de los Estados Unidos de América, en donde tenía que cumplir deberes de su encumbrado ministerio, circunstancia que contribuyó de un modo muy notable, a enlucir tan suntuosa fiesta, por tratarse de una persona tan elevada y distinguida como el P. Rigo, gloria de la O. T. R. y el propio tiempo de nuestra roqueta que le vó nacer.

Los mismos para que los pongan en condiciones y si transcurrido el mismo no lo hubieren efectuado, darán parte a esta Inspección provincial de su incumplimiento.

2.º D. bin los citados facultativos vigilar si en su término se establecen fábricas o talleres de Industrias insalubres sin el correspondiente permiso, para inmediatamente denunciar el hecho por duplicado a la Alcaldía y a esta Inspección Sanitaria para el cumplimiento de los preceptos legales de que queda hecho mérito.

3.º Si interesa de los Señores Alcaldes que den cuenta de esta circular a los Inspectores municipales de Sanidad de sus términos respectivos para su conocimiento y cumplimiento.

Ne se desvirtúen los originales. La publicación de artículos firmados no significa la identificación del periódico con lo que en dichos artículos se sustenta. De los artículos firmados sea responsable su autor. Todo original que se nos remita sin firma conocida, garantía de su seriedad y veracidad se da por no recibido.

Junta provincial de subsistencias

Bajo la presidencia del Gobernador y con asistencia de los Vocales Presidente de la Audiencia Territorial y Alcalde de esta capital y de los asesores señores Sarra, Ballester y Cladera, se celebró ayer sesión a las seis, adoptándose los siguientes acuerdos.

1.º Desistirse una instancia de don Miguel Nadal y varios industriales, más en súplica de que bajo ciertas condiciones se declare libre el embarque de volateria, sin perjuicio de que la Junta estudie el medio de favorecer la aviicultura sin perjuicio del abastecimiento público.

2.º Desistirse una instancia de don Juan Garau en súplica de autorización para embarcar vacas viejas ischernas con destino a Barcelona.

3.º Autorizar a don Carmelo Martínez Coll para que pueda embarcar con destino a Barcelona 500 toneladas de olivo siempre que se sujete a las siguientes condiciones:

- 1.º Usar faxa a disposición de la Junta equivalente al 10 por 100 del valor de la mercancía.
2.º Usar depósito en Palma de quinientas toneladas de leña de olivo cortada para usos domésticos al precio de una peseta sesenta y cinco céntimos quintal.
3.º Obligación de tener el depósito a que se refiere la condición anterior durante dos meses contados desde el día en que se concede el permiso y pasado dicho plazo si no se hubiera vendido las 500 toneladas podrá el interesado disponer libremente del resto de la mercancía.

4.º Para evitar acaparamientos de acuerdo con la Alcaldía determinará la Junta la cantidad máxima de quintales que pueda expendirse a cada comprador. Se levantó la sesión a las siete.

La novillada benéfica

Al fin ayer pudo efectuarse, después de dos suspensiones a causa de la lluvia, la novillada organizada por la sociedad La Veda a beneficio de los soldados de Africa. Al fin lució el sol y pudimos disfrutar de una tarde placida y serena.

Poco antes de las tres se presentaron en el palco presidencial las bellas señoritas María Le Senne, Mimi Monner, Mercedes Díez y la muchacha Zayas. Les acompañaba en el palco el Capitán General señor San Martín y el Presidente de La Veda señor Mestre.

Dada la señal aparece un bello alguacilillo: la gentil artista de varié es Pepita Reyes, luciendo tenue cordobesa. Es recibida con aplausos por la numerosa concurrencia que llenaba el sol y ocupaba media sombra, no obstante ser día laborable.

D. spués el desfile de las cuadrillas: al frente los matadores don Bartolomé Guerrero y don Nicolás Ripoll, que llevaban entre ellos al notable matador Torquito, director de la lidia, los banderilleros don Alberto Ripoll, don Guillermo Ripoll, don Domingo Femenias, don Antonio Marroig, don Miguel Homar y don Juan Pont; el novillero Celita II y el banderillero Mancheguet que salían para ayudar a la lidia, y los picadores don José Marquer, don Tomás Guerrero, don Miguel Vidal y don Eduardo Medrano.

Son recibidos con fuertes aplausos y a los sonos de la Banda del Regimiento. Aparece el primero del Maqués de Tovar.

Es un toro de hermosa estampa, bien armado y de una bravura que muchos la quisieran para corridas de a 750 ptas. la entrada. Limpia la plaza de gente, alza la barrera, y acomete a los de a caballo sin necesidad de que éstos saigan de las tablas. Tiene tanto poder que origina tres caídas a los caballeros y deja un caballo para el arrastre. Torna ocho puyazos.

Guerrero que se había portado bien con el capote coloca dos pares buenos, de banderillero de fama, y después coge la muleta y brinda a su superior el Teniente Coronel del Escuadrón don Lucas Balle.

Guerrero da pases elegantes, de masivo, y tumba el toro de una estocada. Ovección, oreja y vuelta al ruedo. Arrección los aplausos y salen a recibirnos el señor Guerrero y Torquito, que ha estado incansable, haciendo mucho para reducir el toro que tenía modos de poner en cuidado a toreros de profesión.

El público aplaude el toro al arrastrar las muletas. El segundo resulta más flojo. Se da el espectáculo de dos picadores que son arretrados por sus caballerías por haberse corrido las muletas. No ocurren desgracias por un milagro.

Ripoll lo pasa con valentía e inteligencia y de media estocada acaba con la res. Aplausos. El tercero del de Tovar es bravísimo; se acerca constantemente a los picadores y agaña con una potencia de toro de primera categoría. Torna ocho varas.

Guerrero lo pasa muy bien y lo tumba de una estocada. Aplausos. Al arrastrar la res se repite los aplausos. Resulta un ganado que acredita a una ganadería.

El novillo de plus es de mala catadura, con picardía que pone en peligro a los lidiadores. Torquito se deshace del bicho pronto, con media estocada. Gran ovación y vuelta al ruedo. Es una elocuente manifestación de las simpatías que se ha conquistado el simpático y valiente diestro.

El cuarto del Maqués de Tovar tiene buena estampa, pero es blando. Ripoll lo lanza bien y es aplaudido. Marroig clava un buen par.

Ripoll lo pasa brevemente y da media estocada, tirándose arriesgándolo todo. El toro rueda hecho una pelota. Ovección y vuelta al ruedo. El quinto es otro novillo de gran codicia y poder. Torna siete varas dándole un caballo para el arrastre.

Cogen los rebeldes Torquito, Ripoll y Guerrero. Los dos primeros dejan medio par. Guerrero deja un par bien puesto. Guerrero brinda el toro a Torquito y con la muleta hace una fauna desampañante, que envía a un diestro de gran cartel en una buena tarde. Cada pase es coreado con o'és y bravos.

Con el estoque tuvo mala fortuna. Dió dos estocadas, dos pichetas y dos descabellos. (Aplausos)

El público llama al pastor del Maqués de Tovar que condujo el ganado, y le ovaciona en demostración de agradecimiento por la bravura, nobleza y buena estampa de los novillos. El último es también bravo, torna seis varas y ocasiona una caída. Los picadores derrochan valentía y fuerza de brazo.

En las banderillas nada de particular. Ripoll maneja la muleta de cerca, y fenece el bicho después de dos estocadas y varios intentos de descabello.

El público sale archi satisfecho de la corrida, admirado del valor de los jóvenes de La Veda, que se les entendiéron con un ganado para novilleros de cartel, y elogiando a Torquito que estuvo infatigable, poniendo toda su inteligencia y voluntad para facilitar la lidia a los distinguidos aficionados.

Poco antes de las tres se presentaron en el palco presidencial las bellas señoritas María Le Senne, Mimi Monner, Mercedes Díez y la muchacha Zayas. Les acompañaba en el palco el Capitán General señor San Martín y el Presidente de La Veda señor Mestre.

Dada la señal aparece un bello alguacilillo: la gentil artista de varié es Pepita Reyes, luciendo tenue cordobesa. Es recibida con aplausos por la numerosa concurrencia que llenaba el sol y ocupaba media sombra, no obstante ser día laborable.

D. spués el desfile de las cuadrillas: al frente los matadores don Bartolomé Guerrero y don Nicolás Ripoll, que llevaban entre ellos al notable matador Torquito, director de la lidia, los banderilleros don Alberto Ripoll, don Guillermo Ripoll, don Domingo Femenias, don Antonio Marroig, don Miguel Homar y don Juan Pont; el novillero Celita II y el banderillero Mancheguet que salían para ayudar a la lidia, y los picadores don José Marquer, don Tomás Guerrero, don Miguel Vidal y don Eduardo Medrano.

Son recibidos con fuertes aplausos y a los sonos de la Banda del Regimiento. Aparece el primero del Maqués de Tovar.

Es un toro de hermosa estampa, bien armado y de una bravura que muchos la quisieran para corridas de a 750 ptas. la entrada. Limpia la plaza de gente, alza la barrera, y acomete a los de a caballo sin necesidad de que éstos saigan de las tablas. Tiene tanto poder que origina tres caídas a los caballeros y deja un caballo para el arrastre. Torna ocho puyazos.

Guerrero que se había portado bien con el capote coloca dos pares buenos, de banderillero de fama, y después coge la muleta y brinda a su superior el Teniente Coronel del Escuadrón don Lucas Balle.

Guerrero da pases elegantes, de masivo, y tumba el toro de una estocada. Ovección, oreja y vuelta al ruedo. Arrección los aplausos y salen a recibirnos el señor Guerrero y Torquito, que ha estado incansable, haciendo mucho para reducir el toro que tenía modos de poner en cuidado a toreros de profesión.

El público aplaude el toro al arrastrar las muletas. El segundo resulta más flojo. Se da el espectáculo de dos picadores que son arretrados por sus caballerías por haberse corrido las muletas. No ocurren desgracias por un milagro.

Ripoll lo pasa con valentía e inteligencia y de media estocada acaba con la res. Aplausos. El tercero del de Tovar es bravísimo; se acerca constantemente a los picadores y agaña con una potencia de toro de primera categoría. Torna ocho varas.

Guerrero lo pasa muy bien y lo tumba de una estocada. Aplausos. Al arrastrar la res se repite los aplausos. Resulta un ganado que acredita a una ganadería.

El novillo de plus es de mala catadura, con picardía que pone en peligro a los lidiadores. Torquito se deshace del bicho pronto, con media estocada. Gran ovación y vuelta al ruedo. Es una elocuente manifestación de las simpatías que se ha conquistado el simpático y valiente diestro.

El cuarto del Maqués de Tovar tiene buena estampa, pero es blando. Ripoll lo lanza bien y es aplaudido. Marroig clava un buen par.

Ripoll lo pasa brevemente y da media estocada, tirándose arriesgándolo todo. El toro rueda hecho una pelota. Ovección y vuelta al ruedo. El quinto es otro novillo de gran codicia y poder. Torna siete varas dándole un caballo para el arrastre.

Cogen los rebeldes Torquito, Ripoll y Guerrero. Los dos primeros dejan medio par. Guerrero deja un par bien puesto. Guerrero brinda el toro a Torquito y con la muleta hace una fauna desampañante, que envía a un diestro de gran cartel en una buena tarde. Cada pase es coreado con o'és y bravos.

Con el estoque tuvo mala fortuna. Dió dos estocadas, dos pichetas y dos descabellos. (Aplausos)

El público llama al pastor del Maqués de Tovar que condujo el ganado, y le ovaciona en demostración de agradecimiento por la bravura, nobleza y buena estampa de los novillos. El último es también bravo, torna seis varas y ocasiona una caída. Los picadores derrochan valentía y fuerza de brazo.

En las banderillas nada de particular. Ripoll maneja la muleta de cerca, y fenece el bicho después de dos estocadas y varios intentos de descabello.

El público sale archi satisfecho de la corrida, admirado del valor de los jóvenes de La Veda, que se les entendiéron con un ganado para novilleros de cartel, y elogiando a Torquito que estuvo infatigable, poniendo toda su inteligencia y voluntad para facilitar la lidia a los distinguidos aficionados.

Los aficionados que han presenciado los entrenos de los bravos muchos, tienen una gran confianza en ellos, esperando de su resistencia y de la forma en que se encuentran, que desempeñarán un buen papel en los compromisos de atletismo de España. Uno de estos días daremos más detalles.

Ciclismo.—Las carreras del Alfonso. Nuevamente tuvieron que suspenderse el domingo último las carreras del «Alfonso XIII» pues la lluvia se repitió y la carretera se puso poco menos que imposible.

Vaya por Dios. Una semana más de entreno y hasta el domingo próximo... si no llueve otra vez.

Futbol El domingo darán comienzo los partidos del Concurso I.º, que la Real Sociedad Alfonso XIII prepara entre sus socios, a fin de mantenerlos en perfecto estado de entreno.

Actualmente se confeccionan los equipos, y como estos han de ser de fuerzas poco más o menos equivalentes, es seguro que habrá lucha y presenciaremos interesantes partidos.

Motorismo.—Guzmán herido gravemente. Nuestro corresponsal en Barcelona nos telegrafió el domingo por la noche la noticia de que en las carreras campeonales de España de motocicletas celebradas en Cataluña dicho día, habían ocurrido accidentes. El telegrama no decía más.

Como verá el lector en la sección correspondiente de este diario, nuestro corresponsal nos comunicó ayer que el motociclista herido el domingo es Guzmán, el intépido entrenador de Llorens, a quien aplaudió el público malloqués en nuestro velódromo, al celebrarse el campeonato de España, medio fondo, que ganó Bover.

El presidente del «Veloz» señor Pascual, recibió ayer un telegrama comunicándole la triste noticia de que Guzmán que tomaba parte en la carrera sobre moto Indio, efectuaba la marcha a gran velocidad, cuando en las inmediaciones de Llíria le patinó la máquina a causa de la lluvia, yendo él a estrellarse contra un árbol, al que dió de cabeza.

El corredor fué recogido inmediatamente notándose que su estado era gravísimo.

El Presidente del Veloz telegrafió al Real Moto Club de Cataluña, lamentando la desgracia y pidiendo noticias del estado de Guzmán.

La noticia del accidente ha causado entre los aficionados de Palma gran sensación, pues el motorista valenciano se conquistó grandes simpatías durante su breve estancia en Palma.

Es de desear que en breve mejore y no llegue al desierto que desgraciadamente se teme.

No tenemos más detalles del Campeonato de España motorista, ignorando si se celebró o si las carreras fueron suspendidas después de empezar.

Se celebraba en el circuito Cerdeña, Llíria, Vilamajor, Cánovas, Cardener, (17 600 kms) La distancia a recorrer para motocicletas solas era de 23 vueltas (404 800 kms) Y para los motos con sidecar, 15 vueltas (264 kms)

Aumento de la guardia civil

El cuerpo de seguridad. Ayer el Gobernador civil de la provincia y el Diputado a Cortes don José Sacas recibieron distintos telegramas del Ministro de la Gobernación en los que les manifestaba que atendiendo a los deseos se ha acordado el aumento de 30 individuos de la guardia civil montada para esta isla, los cuales serán enviados a Palma en breve.

Además les manifestaba que en el próximo presupuesto será incluida la cantidad necesaria para implantar en Palma el cuerpo de seguridad.

Política local

El Comité Liberal se disuelve. Anoche se reunió el Comité del partido liberal, asistiendo, entre presentes y representados, la casi totalidad de sus elementos componentes.

Esta reunión había despertado gran interés por suponerse que en ella se adoptaría algún acuerdo de importancia, relacionado con un acto de resonancia verificado últimamente por un elevado personaje de dicho partido.

De la reunión nos fué facilitada la siguiente nota oficial: «Los reunidos, que constituyen la mayoría del Comité, desearon que quedara tener lugar una nueva concentración de fuerzas de la familia liberal de esta provincia; entienden y acuerdan por unanimidad disolver el actual

Comité a fin de que su existencia no sea obstáculo a la creación de un organismo que recoja las aspiraciones liberales e imprima las orientaciones e idealidad de los actuales tiempos.»

CULTOS

Para hoy. Continúan en Santa Teresa en obsequio de su Titular, de la Purísima y de San José, en sufragio de una familia difunta: A las cinco y media darán principio las misas que se celebrarán cada media hora; a las siete Exposición; a las diez Tercia y Misa mayor con sermón por el Reverendo don Jaime Sastre, Pbro; por la tarde a las seis y media Rosario, último día de novena con sermón por el Reverendo P. Jaime Russell, de los SS. CC. y reserva de S. D. M.

Para mañana. Concluyen en Santa Teresa en obsequio de su Titular, de la Purísima y de San José, por una familia difunta: Exposición a las siete; a las nueve Misa cantada; por la tarde a las seis y media. Inaug. Te Deum y reserva de S. D. M.

Para mañana. A Nuestra Señora de la Asunción en la Catedral. (Privilegiado).

Para mañana. Concluyen en Santa Teresa en obsequio de su Titular, de la Purísima y de San José, por una familia difunta: Exposición a las siete; a las nueve Misa cantada; por la tarde a las seis y media. Inaug. Te Deum y reserva de S. D. M.

Para mañana. A Nra. Sra. del Carmen en Santa Teresa.

CINE MODERNO

A las cuatro tarde. EXITAZO COLOSAL de la extraordinaria película norte americana marca FOX EL BRAVO MOZO sensacional y arriesgado trabajo del eminente actor JORGE WALSH y de la 2.ª jornada de la mejor serie presentada LA BALA DE BRONCE por la bella actriz JUANITA HUSEN

Mañana: SOLEMNIDAD ARTISTICA LA HONRA DEL PEGADO por MABIA JACOBINI Día 20 Noviembre FRANCISCA BERTINI en la primera creación de esta temporada.

Pérdida. Perro policía raza lobo, se extravió el domingo cuatro tarde. Se gratificará su devolución calle San Jaime, esquina a la de Torrella, (Casa de Huespedes).

Colmado DURAN

(Antiguo Rubio) Recibidas escupillas y ostras Cereales, 11—Teléfono 215

Círculo Mallorquín SUBASTA

Queda abierto en dicha Sociedad concurso para el suministro de leña de olivo para el servicio de calefacción, a cuyo efecto se admitirán proposiciones en pliego cerrado hasta el día 23 del actual, a las 18, y podrá ser examinado el pliego de condiciones obrante en la Secretaría del Casino.

CORREOS

Academia RIERA FERRER Oficiales del Cuerpo RUBI. 14, 4, 9, 2.º

Citrato efervescente ó refresco de ostras BEBIDA IDEAL

Aromas anís, fresa y limón. Pídanse en farmacias y droguerías.

BORDADORAS

que sepan bordar bien, se necesitan. Informes Colón, 12. principal.

Bicicletas usadas Compra y Venta

Darder Hermanos SINDICATO. 189 Lo bueno siempre se impone. Lo barato es siempre malo. no se deje engañar el público con café adulterados...

Antigua Casa Llofrú

CURACION DE LA TOS Pastillas J. Miró Espectaculares y calmantes de la Tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró Abierta toda la noche Colón 25 y Perellí 2—Palma de Mallorca

GRAMÓFONO

no son solamente elementos de diversión; tienen, además, inmenso valor educativo, por lo selecto de la música vocal e instrumental que reproducen con perfección nunca igualada. Agencia exclusiva: Tienda «EL JAPON», Borne, Palma

CAJA MUTUA POPULAR

SOCIEDAD COOPERATIVA DE AHORRO Y CREDITO

GRAN-VIA LAYETANA, NUMERO 11 :: BARCELONA

La mejor, más segura y práctica y la más beneficiosa institución del ahorro

OBRAS SON AMORES Y NO BUENAS RAZONES

Capital social suscrito hasta el 30 de junio de 1919, Pesetas 23.390.566.
Operaciones de crédito mútuo realizadas con sus asociados hasta el 30 de Junio de 1919, Pesetas 7.617.314'91.
Beneficio que les ha correspondido a las pólizas al contado.
En el año 1916, el 6 por ciento. En 1917 el 7 por ciento. En 1918, el 9'25 por ciento. En 1919 el 7'85 por ciento.
Capital repartido entre sus asociados por pólizas vencidas hasta fin de Diciembre de 1918, Pesetas 1.238.659'75.
Condiciones especiales para Sindicatos y Cajas Rurales.

Para informes y balances dirigirse á José Masip, Plaza Constitución, 39, 1.º, Palma



LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA

LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.

La Flor de Oro
La Flor de Oro

es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa. Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro. Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina. Usando esta agua se cura la onpía, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma. Es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica, conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones. Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien. La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más íntima ignora el artificio. Con el uso de esta agua se curan y evitan las plicas, cesa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca seréis calvos. Esta agua deben usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana. Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite rasarse el cabello y no despiden mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á la vez desean teñir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella. De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

Se vende en la Droguería de Palma de Mallorca: Sra. Viuda de José Juan, Marina, 20, 22 y 24.

Un litro de agua mineral por 10 céntimos

GOTA, PIEDRA, CIÁTICA, REUMATISMOS, ARTRITIS y todas las afecciones del hígado, riñones, vejiga, articulaciones se curan siempre con éxito por los **Lithinés del Dr. GUSTIN**

Basta disolver en un litro de agua un paquete para obtener en el acto la mejor agua mineral.

La caja de 12 paquetes, 1.20 Ptas. Depósito: DALMAU OLIVERES, 14, Paseo de la Industria - BARCELONA

A mi clientela
Habiendo dejado de ejercer mi profesión de **Ortsdor-Sastre** en los **ALMACENES SAN JOSE**, aviso á mi distinguida clientela que el día 14 del corriente Octubre, quedará abierto un gran taller de Sastres, **CALLE DE LAS MONJAS, 22, 1.º** donde les podré servir con más ventajas y garantías, que en los dos últimos años, puesto que no tendré presión de nadie que lo impida, y mi afán es servir á mis clientes siempre mejor.

Chauffeur bien instruido con doce años de práctica, desea colocación. Informarán General Barceló, 35, Palma.

Automóviles
Se venden por ausentarse un dueño un auto de once asientos marca francesa, 28 HP., con cadena, tipo semitorpedo, neumáticos huecos ducables, en muy buen estado y á toda prueba. Informes Darder Hermanos, Sindicato, 189, ó Antonio Ramón San Bartolomé, 25, Inca.

Nodrizas con leche de cuatro meses, se ofrece para lactar criatura. Informarán calle de la Bateria, 8, 2.º, Palma.

Arados Modernos
En la Herrería de Juan Nadal (s) Fiol, de Llubi, se construyen los Arados giratorios de dos paños, indispensables para todo agricultor. Arados de pala, especiales para los montes, oliveros y pastos de piedras. Arados para el cultivo de las habas, para una ó dos caballerías. Arados ó ruedas, sistema de la casa para dos y tres caballerías. Todo de construcción moderna. Perfección, solidez y prontitud en los encargos. Precios reducidos.

Cerrajería Bosch S. A.
Domicilio social Olmos, 148
Para aclaración de la numerosa clientela se hace saber que sigue como anteriormente la venta de artículos de ferretería. Además encontrarán en la misma procedente de la fabricación, un surtido de yunque, máquinas de taladrar, punzonadoras, cilindro, laminador, rebordadora con guña compas y otros que faltan enumerar; como también ejes de acero comprimido, coginetes de engrase continuo, platos de unión y anillos de presión.

Bolseras de plata
DOBLES BOLAS de goma roja (manchas), calidad nueva, especiales para salir la malla de plata.
Grandes existencias. Precios de fábrica. Rebaja á los revendedores.

CASA CODINA
Calle Unión, 8, Palma
Teléfono 271

Se vende motor de 10 HP., en su nuevo con magneto. Calle de los Olmos, 121, Taller mecánico.

Tintorería Moderna
A VAPOR
de Bartolomé Fiol
Especialidad en el tinteado y lavado, dejando las prendas como nuevas, con esmero y prontitud en el trabajo.
Se venden y lavan sombreros Panamá-Fax, Borne, 118, Palma y Sol, 8, Inca.

Joven mecanógrafo práctico en contabilidad y correspondencia mercantil, ofrece sus servicios una hora diaria. Informarán Casa Anunciadora, Palacio, 8.

Se alquila tienda propia para comercio, calle Ferrer, esquina calle Fideos. Informarán calle de San Miguel, 214.

SE COMPRAN muebles usados de toda clase y lana. Calle de Bosch, 39.

Linea Pinillos

Servicio á las Antillas y Estados Unidos
Para Habana, saldrá de Barcelona á últimos de Octubre, el vapor

INFANTA ISABEL
admitiendo carga y pasaje para dicho puerto.
Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha, con espaciosa cámara de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos alumbrado eléctrico. Telegrafo Marconi.
Para más informes dirigirse al Consignatario de la Compañía en esta GABRIEL MULET, Marina, 62, Palma.

EL AS

DE LOS RECONSTITUYENTES

El Mundo Médico y millares de personas agraciadas proclaman la superioridad indiscutible del preparado

POPE

(PILDORAS) (INYECTABLES)

por su asociación perfecta, infalible en todas las enfermedades que tienen por causa el **EMPOBRECIMIENTO DE LA SANGRE** O LA **EXTENUACION DEL SISTEMA NERVIOSO** y porque lleva solucionados felizmente todos los inconvenientes que ofrecen los tónicos similares.

Ensayarlo es adoptarlo

De venta en las principales Farmacias



Jabón, 1'40. — Crema, 8'10. — Polvos color moreno (siete matices), rosa ó blanco, 2'20. — Agua cutánea, 5'50 pesetas. — Agua de Colonia, 3'25, 5, 8 y 14 pesetas según frasco

Pedid las lociones y esencias para el pañuelo serie **«Ideal»**, perfumes: **Admirable, Rosa de Jericó, Chifre, Ginebra, Ross, Matinal, Mimosa, Recoil Flor, Acacia, Vértigo, Violets, Lavel, Jazmin, Muguet**, sin iguales por su finura, intensidad y persistencia. Esencias 16 pesetas estuche; lociones, 4 y 6 pesetas, según frasco. Últimas creaciones de **CORTES HERMANOS, Barcelona.**

Tubos y Mangueras

Mangueras para Sulfatar. — Mangueras para Riego de Jardines. — Mangueras para Trasiego de Vinos. — Mangueras para Aspiración. — Mangueras para Agua Caliente. — Mangueras para Acidos. — Mangueras para Vapor. — Mangueras para Presiones Hidráulicas. — Mangueras de Lona. — Mangueras de Lona y Goma, etc.

Precios muy ventajosos y calidades buenas

CASA CODINA — Calle Unión, 8 — PALMA

¡ATENCIÓN!
Se desea interesar de veinte á treinta mil pesetas en industria ó comercio de casa formal y establecida de algún tiempo, que sea del agrado del que ofrece.
Para detalles dirigirse á J. G., calle San Pedro, 3, 1.º

FINCA
Se vende de 140 cuarteradas, pinar, olivar con dos casas. Informes Palou y Coll, rúm. 12

Neumáticos BERGOUGAN
PARA AUTOMOVILES
Casa Codina, Unión, 8, Palma

B. E. A.
Motos y Sidecars
Motores Marinos KELVIN: Pronto entregada. Precio etc. de : : : F. G. SHORT : : : SOLLER

Taller Electro-Mecánico
Reparación de motores eléctricos y toda clase de maquinaria eléctrica. Compra-venta, cambio y reparación de toda clase de motores de ocasión y grupos electrobombas
Plaza Juanot Colem, 17 y 18, (junto Estación Ferrocarri). Teléfono rúm. 158.

Leña y Serrín
Se vende leña á 0'65 céntimos el quintal. Serrín á precios económicos.
Virgen Elich, 1

Atención Compra-venta de botellas y garrafas usadas. Frascos de todas clases. También se venden bolas de marfil y pasta y accesorios para billar. Calle Soledad, 19, Taberna de San Oliva

AVISO
á los fabricantes de higos pasos
Se venden cajas de un kilo, de cinco y de diez, á precios económicos.
También se ofrecen tabloncillos diferentes escritorios, á precios módicos.
Dirigirse á Migin Prats, Comercio, 23, Inca.

Vendo BILLAR
de pizarra, bandas de goma. Para informes Café Ferrá, Borne.

CALADOS
— á 25 céntimos metro —
Se hacen sobre blusas vestidos y ropa blanca
Calle PALAOCIO (Pórticos) número 40, bajos.

ACCIDENTES NERVIOSOS EPILEPSIA

Convulsiones, vértigos, temblores, desvanecimientos, insomnios, agitación nocturna, palpitaciones, pérdida de memoria y demás enfermedades nerviosas, se curan tomando el Elixir polibromurado Bertrán.

Venta: Farmacia Bertrán, Junqueras, 11, Barcelona. — Palma: Juan Valenzuela «Centro Farmacéutico», Vda. José Juan y buenas farmacias.

LA FORTUNA

Única casa que compra y vende máquinas de coser, bordar y hacer calceta de todos sistemas.
Taller de reparaciones y accesorios.
— Sindicato, 116, Palma —

El Reumatismo

Al decir á ustedes que España es la Nación más castigada y la generalidad sufre renma ó dolor, no habré dicho ninguna mentira, pues desgraciadamente es la verdad y naturalmente hay que tomar todas aquellas precauciones para curarse, puesto que sabido es que descuidarse unos días es condenarse para toda la vida.

EL GOTOL

medicamento descubierto por un eminente profesor que después de varios años de estudios ha logrado imponerse de una manera tan poderosa á las enfermedades del reuma, ó dolor, que con una sola franga de **EL GOTOL** el enfermo queda aliviado de tal manera que puede considerarse curado.

Pues, si los que padecen de reuma ó dolor hiciesen uso de tan milagroso medicamento y se tomasen la molestia de leer el prospecto que va acompañado en cada frasco se convencerían que **EL GOTOL** es el medicamento que buscaban para curarse radicalmente.

El que padece de una de las enfermedades que indicamos á continuación ó al primer momento de presentarse un síntoma de ella, acuda al **GOTOL**, podrá luego convencerse que nuestra indicación es merecedora de un verdadero agrado.

Reumatismo, Dolores nerviosos ó Neuralgias Jaquecas, Hemicráneos (migraña), Cefaleas, etc.

Depósito en Palma de Mallorca **CENTRO FARMACEUTICO.**

GRAN FABRICA DE PRODUCTOS REFRACTARIOS Y DE CONSTRUCCION DE RAFAEL JUAN

Elaboración de toda clase de PIEZAS refractarias para fábricas de productos químicos, fundiciones, hornos, ladrillos, etc. De gran solidez é imfusibles.

Y toda clase de material de construcción. Puente de San Migin. Teléfono 112.